

PELAKSANAAN PROGRAM KERJA DALAM KEGIATAN KKN MANDIRI UNIVERSITAS FLORES DI KELURAHAN PAUPIRE

Apriana Marselina^{1*}, Nuraini Ismail², Laurentius Dominicus Gadi Djou³, Fitria Rohaini Nona⁴

^{1,2,3,4} Universitas Flores, Ende, Indonesia

*Penulis Korespondensi, email: aprilradja82@gmail.com

Received:12/07/2022

Revised:30/11/2022

Accepted:04/12/2022

Abstract. *The real work-study program (KKN) is one of the programs of the University of Flores as one of the implementations of the Tri Dharma of Higher Education, namely student service to the community to help and guide the community in utilizing resources that are expected to help develop the potential of the community. This program is carried out by aligning community service activities among lecturers and students and still bringing together the values of togetherness at the University of Flores. This program is expected to be a means to assist students in applying real and reliable knowledge so that it can provide value and benefits to society in developing their entrepreneurship. The implementation of KKN starts from 03 August to 03 September 2020 in the Paupire Family, Ende Tengah District, Ende Regency. Activities and work programs are carried out during the implementation of the Community Service Program in Paupire Village, Central Ende District, starting from Paupire Village to carry out Real Work Lectures (KKN) in that place. Planning a work program in the Paupire village, Central Ende District during the Community Service Program (03 August to 03 September 2020). Carry out activities and work programs related to the Entrepreneurship theme that have been planned during the KKN Mandiri. Doing community service with KKN students and village employees at the Paupire Urban Village Office. In general, the KKN activities carried out in Paupire Village, Central Ende District, went well because the community response was also good. Planning The implementation of the Mandiri KKN program and activities is expected to be of benefit to the community, especially Entrepreneurship activities in the Paupire sub-district, Ende Tengah Subdistrict, to use business capital properly, to optimize resources for production, and to make good use of marketing.*

Keywords: Real Work Lecture, Community Service

Abstrak. Program kuliah kerja nyata (KKN) merupakan salah satu program Universitas Flores sebagai salah satu implementasi Tri Dharma Perguruan tinggi yaitu pengabdian mahasiswa terhadap masyarakat untuk membantu dan membimbing masyarakat dalam memanfaatkan sumber daya yang diharapkan dapat membantu mengembangkan potensi masyarakat. Program ini dilaksanakan dengan menyelaraskan kegiatan pengabdian kepada masyarakat dari dosen dan mahasiswa serta tetap membawa nilai-nilai kebersamaan Universitas Flores. Program ini diharapkan dapat menjadi sarana untuk membantu mahasiswa dalam mengaplikasikan ilmu pengetahuannya secara nyata dan handal sehingga dapat memberikan nilai dan manfaat bagi masyarakat dalam mengembangkan Kewirausahaannya. Pelaksanaan KKN dimulai dari tanggal 03 Agustus sampai dengan 03 September 2020 di Kelurahan Paupire Kecamatan Ende Tengah, Kabupaten Ende. Adapun kegiatan dan program kerja yang dilakukan selama pelaksanaan KKN Mandiri di Kelurahan Paupire, Kecamatan Ende Tengah diantaranya mendapatkan ijin dari Kelurahan Paupire untuk melaksanakan Kuliah Kerja Nyata (KKN) ditempat tersebut. Melakukan perencanaan program kerja di kelurahan Paupire Kecamatan Ende Tengah selama KKN berlangsung (03 Agustus s/d 03 September 2020). Melaksanakan kegiatan dan program kerja terkait tema Kewirausahaan yang telah direncanakan selama KKN Mandiri berlangsung. Melakukan kerja bakti bersama mahasiswa KKN dan pegawai kelurahan di Kantor Lurah Paupire. Secara umum kegiatan KKN yang dilaksanakan di Kelurahan Paupire Kecamatan Ende Tengah, berjalan dengan baik karena respon masyarakat juga baik. Perencanaan Pelaksanaan program serta kegiatan KKN Mandiri ini diharapkan dapat bermanfaat bagi masyarakat khususnya kegiatan Kewirausahaan di wilayah kelurahan Paupire, Kecamatan Ende Tengah dapat menggunakan modal usaha dengan baik, lebih bisa mengoptimalkan sumber daya untuk produksi dan memanfaatkan pemasaran dengan baik.

Kata Kunci: Kuliah Kerja Nyata, Pengabdian Masyarakat

How to Cite: Marselina, A., Ismail, N., Djou, L. D. G., & Nona, F. R. (2022). Pelaksanaan Program Kerja dalam Kegiatan KKN Mandiri Universitas Flores di Kelurahan Paupire. *Mitra Mahajana: Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 3(3), 210-218. doi: <https://doi.org/10.37478/mahajana.v3i3.1927>

PENDAHULUAN

Paupire merupakan salah satu kelurahan yang berada di kecamatan Ende Tengah, kabupaten Ende, provinsi Nusa Tenggara Timur, Indonesia. Kelurahan ini merupakan satu dari 4 kelurahan yang berada di kecamatan Ende Tengah. Secara geografis Kelurahan Paupire memiliki letak yang cukup strategis yaitu salah satu kelurahan yang berada di tengah kabupaten Ende dengan luas 2,08 Km² dan memiliki kode pos 86319.



Kelurahan Paupire memiliki jumlah penduduk yang sebagian besar beragama Katolik tetapi ada juga yang sebagian Islam dan penduduknya sebagian besar bersuku daerah Flores. Mata pencaharian penduduknya juga bermacam-macam misalnya Wiraswasta, PNS, Petani dan sebagainya (Tola & Juli, 2018).

Batas-batas wilayah Kelurahan Paupire diantaranya bagian utara berbatasan dengan Kelurahan Roworena Barat, bagian timur berbatasan dengan Kelurahan Rewarangga Selatan, bagian selatan berbatasan dengan Kelurahan Kelimutu, dan bagian barat berbatasan dengan Kelurahan Onekore.



Gambar 1. *Peta Kelurahan Paupire Kecamatan Ende Tengah Kabupaten Ende*

Berdasarkan hasil pengamatan di lapangan terdapat beberapa permasalahan yang ada di lokasi, antara lain kurangnya pemahaman masyarakat terhadap kegiatan-kegiatan yang dilaksanakan dari Kelurahan Paupire. Permasalahan tersebut kemudian dianalisis dan diseleksi menurut kepentingan dan kebutuhan masyarakat (Hidayah, 2019) (Kurnia, dkk., 2020).

Adapun permasalahan-permasalahan yang diidentifikasi, salah satunya adalah keterlambatan pembayaran Pajak Bumi dan Bangunan dan pembayaran dana Koperasi yang telah dipinjam masyarakat untuk pengelolaan usaha kecil-kecilan (Afandi & Warjio, 2015)(Larasati, 2017)(Latowa, Kaluku & Lahinta, 2020). Selain itu kurangnya informasi masyarakat tentang program bantuan gratis dari Pemerintah juga menjadi kendala yang dihadapi (Cahyono, 2014). Lebih lanjut, kurangnya minat dan daya beli masyarakat di era pandemi corona sehingga menurunnya pendapatan ekonomi masyarakat di wilayah kelurahan Paupire (terkait Program kerja seusai tema “Kewirausahaan”) (Kila & Banda, 2019).

METODE PELAKSANAAN

Kuliah Kerja Nyata (KKN) tematik integratif dengan tema umum “Pemberdayaan Masyarakat dan tema khusus yaitu Kewirausahaan” terhitung dari tanggal 03 Agustus-03 September tahun 2020 dilaksanakan di Kelurahan Paupire Kecamatan Ende Tengah Kabupaten Ende (Anwas, 2011) (Wolo, Ngapa & Hariyanti, 2020).

Pengumpulan data

Dalam menyusun laporan akhir program kuliah kerja nyata ini dilakukan pengumpulan data dengan berbagai teknik pengumpulan data yang ada, antara lain:

- a. Pengamatan (observasi) Teknik pengumpulan data berupa observasi dilakukan dengan cara mengamati dan menelaah secara langsung keadaan lokasi Kuliah Kerja Nyata (KKN), sehingga dapat menentukan program yang akan dilaksanakan dan menyiapkan segala kebutuhan teknis terkait program tersebut (Albab Al Umar, dkk., 2021).
- b. Selain melakukan pengamatan secara langsung, pelaksanaan Kuliah Kerja Nyata (KKN) juga melakukan wawancara sebagai salah satu teknik pengumpulan data dengan melakukan tanya jawab secara langsung dengan perangkat desa, masyarakat, pihak sekolah, dan warga Kelurahan Paupire Kecamatan Ende Tengah Kabupaten Ende. Pihak-pihak tersebut memiliki informasi yang dibutuhkan oleh mahasiswa yang merupakan pelaksana dalam program Kuliah Kerja Nyata (KKN) (Mairita, dkk., 2021).
- c. Internet Surfing dilakukan untuk mendapatkan data-data yang sifatnya ter-update, atau dapat dikatakan data-data terbaru agar data yang digunakan selalu bersifat aktual (Wolo, Ngapa & Hariyanti, 2020) (Tanjung, Nur'Aeni & Heriyanti, 2021) (Ramlan, dkk., 2021).

Pelaksanaan

Petugas berinisiatif melakukan sosialisasi bersama mahasiswa KKN Mandiri dengan mengingatkan kepada masyarakat bahwa pentingnya pembayaran pajak bumi dan bangunan dan serta kegiatan koperasi yang telah dibangun bersama antara masyarakat.

- a. Petugas di bantu mahasiswa KKN Mandiri langsung turun ke lapangan untuk menyerahkan pajak bumi dan bangunan serta melakukan pengecekan terhadap masyarakat yang terlambat membayar dana koperasi yang dipinjam untuk pengelolaan usaha kecil-kecilan (Mukit, 2019).
- b. Petugas dibantu mahasiswa KKN Mandiri memberikan persyaratan yang benar dan sesuai dengan standar operasional pelayanan terkait bantuan gratis dari Pemerintah
- c. Untuk program kerja terakit "Kewirausahaan", Mahasiswa KKN Mandiri memberikan inspirasi dan ide yang inovatif serta kreatif dalam berwirausaha di era pandemi covid-19 walaupun dengan modal kecil tapi dapat menambah minat dan daya beli masyakat (Londa, dkk., 2021) (Nona & Sudrajad, 2021)

HASIL DAN PEMBAHASAN

Kegiatan KKN Mandiri Univesitas Flores dimulai pada tanggal 31 Juli 2020 yang berupa pembekalan dari beberapapemateri sesuai dengan tema yang akan diterapkan di masyarakat. Beberapa tema itu antara lain : Pertanian, Perencanaan sarana prasarana, Inovasi pembelajaran, Pengolahan data desa, dan Kewirausahaan. Kegiatan pembekalan ini dilakukan secara daring menggunakan aplikasi meeting zoom. Pelaksanaan Program KKN-Mandiri yang telah dilaksanakan oleh mahasiswa bersama dosen pembimbing dan masyarakat Desa Golo Wuas, Kecamatan Elar Selatan, Kabupaten manggarai Timur.

Kegiatan ini dimulai dari tanggal 1 Agustus sampai tanggal 7 September 2020. Model pendampingan juga dilakukan secara daring menggunakan media e learning, danclassroom. Laporan yang dibuat dalam dua format yaitu PDF dan link Youtube yang berisikan aktivitas kegiatan.

Dari Pelaksanaan Kegiatan tersebut di atas maka berikut ini merupakan hasil dari pelaksanaan kegitan KKN Mandiri yang telah dilaksanakan selama 1 bulan di Kelurahan Paupire Kecamatan Ende Tengah Kabupaten Ende

Tabel 1. Hasil Kegiatan KKN Mandiri di Kelurahan Paupire Kecamatan Ende Tengah Kabupaten Ende

Kegiatan Yang Telah Dilaksanakan	Perubahan Yang Terjadi Setelah Adanya Solusi
<ul style="list-style-type: none"> -Melaksanakan sosialisasi dan pembagian pajak tanah bumi dan Bangunan Tahun 2020 -Mengikuti pelaksanaan sosialisasi dan Evaluasi Pelaporan Keuangan Anggur merah dan Koperasi bersama masyarakat Kelurahan Paupire Atas dan Paupire Bawah. -Melakukan sosialisasi dan pengecekan terhadap masyarakat yang terlambat membayar dana koperasi yang dipinjam untuk pengelolaan usaha kecil-kecilan 	<p>Masyarakat menerima dengan baik arahan dan sosialisasi yang diberikan.</p>
<p>Melayani masyarakat kelurahan Paupire terkait program bantuan gratis dari Pemerintah diantaranya :</p> <ul style="list-style-type: none"> ✓ Bantuan Langsung Tunai dari Pemerintah ✓ Bantuan gratis UMKM dari Pemerintah 	<p>Pelayanan masyarakat menjadi lebih tertib dan cepat</p>
<ul style="list-style-type: none"> -Melaksanakan kerja bakti Membersihkan lingkungan kantor kelurahan Paupire, Kecamatan Ende Tengah -Memasang tiang umbul-umbul dalam rangka hari Ulang Tahun Republik Indonesia di Kantor Lurah Paupire -Mencari bunga yang akan dihias di kantor Lurah Paupire -Membantu mengecat ruangan kantor lurah 	<p>Kantor Lurah menjadi bersih</p>
<p>Memberikan inspirasi dan ide yang inovatif serta kreatif dalam berwirausaha di era pandemi covid-19 walaupun dengan modal kecil tapi dapat menambah minat dan daya beli masyarakat, seperti</p> <ul style="list-style-type: none"> -Membuat jenis usaha yang berkaitan dengan kewirausahaan yaitu usaha rujak dan menjual kepada konsumen. -Membuat Jenis Usaha Kue Rambut -Membuat minuman Segar Pop Ice dan Jus Pepaya -Untuk kegiatan di hari libur ini saya mencoba berwirausaha dengan membudidayakan tanaman sawi dan Cabe -Membuat Jenis Usaha Bubur Kacang Ijo dan Manisan Asam -Membuat Kerajinan tangan (Pot Bunga) yang terbuat dari semen dan Kain Bekas yang akan dihias dikantor lurah Paupire -Mencari bunga yang akan dihias di kantor Lurah Paupire 	<ul style="list-style-type: none"> - Memperoleh pengalaman belajar dalam keterlibatan berinteraksi dengan Masyarakat dengan tetap mengikuti aturan dari pemerintah dimasa pandemi Covid -19 - Mampu meningkatkan wawasan, sikap serta perilaku sosial secara baik melalui kegiatan pengabdian kepada masyarakat (KKN Mandiri) - Memiliki rasa tanggung jawab dengan melaksanakan pengabdian kepada masyarakat

Berikut ini merupakan dokumentasi saat melakanakan kegitan KKN Mandiri di Kelurahan Paupire Kecamatan Ende Tengah Kabupaten. Kegiatan diawali dengan diskusi bersama antara pemerintah dan masyarakat setempat dan mahasiswa.



Gambar 2. Membahas Program Kerja Dan Kegiatan Yang Akan Dilakukan Bersama Lurah Dan Sekretaris Lurah Selama KKN Mandiri Berlangsung

Diskusi program kerja pada Kuliah Kerja Nyata merupakan kegiatan awal yang biasa dilakukan mahasiswa untuk mengetahui dengan jelas tindakan yang akan dilakukan selama pelaksanaan melakukan pengabdian di masyarakat. Diskusi antara pemerintah dan masyarakat setempat dan mahasiswa menunjukkan langkah awal partisipasi aktif, demi merancang tindakan kreatif dalam suatu penyelesaian pokok permasalahan yang sedang terjadi di masyarakat. Serta mahasiswa harus bisa melakukan sebuah cara untuk membantu masyarakat melalui pemberdayaan, penyuluhan, dan pembimbingan, sekaligus menyadarkan masyarakat potensi yang dimilikinya (Fahrezi, et al., 2021). Tujuan dari diskusi ini juga tentunya mengetahui batasan pelaksanaan kegiatan KKN serta untuk meningkatkan kreativitas mahasiswa dan masyarakat melalui kegiatan dari Program Kerja kelompok KKN untuk sehingga dapat meningkatkan perekonomiannya (Supriyanto, 2019).



Gambar 3. *Menyusun Pajak Bumi Dan Bangunan Berdasarkan Blok Sesuai Wilayah Kelurahan Paupire*

Lebih lanjut kegiatan berikutnya yang dilaksanakan selama KKN ialah menyusun pajak bumi dan bangunan berdasarkan blok sesuai wilayah Kelurahan Paupire. Hal ini dilakukan berdasarkan asil dari pengamatan dan wawancara, pada saat kegiatan Kuliah Kerja Nyata di Kelurahan Paupire, didapat beberapa kebutuhan oleh desa berhubungan dengan kebutuhan informasi tentang Pajak Bumi dan Bangunan (PBB). Sistem pembayaran dan pengolahan data PBB tentunya menjadi data yang penting dalam mendukung aktifnya serta pembangunan berkelanjutan dari Kelurahan Paupire sendiri. Dari kebutuhan tersebut maka para peserta KKN membantu melakukan pendataan.

Salah satu tindak lanjut yang diharapkan dari kegiatan ini ialah penggunaan aplikasi pendataan pajak pajak bumi dan bangunan sehingga memudahkan staf kelurahan dan masyarakat yang berhubungan dengan pendataan dan pembayaran pajak bumi dan bangunan. Adanya sistem aplikasi tersebut masyarakat diharapkan bisa lebih mudah untuk melakukan transaksi pembayaran perpajakan bumi dan bangunan yang sifatnya dinamis dengan hasil yang efisien dan mengurangi waktu dalam pengerjaannya dari pekerjaan sebelumnya (Djuniharto & Arraziqi, 2017). Tujuan dari kegiatan ini juga untuk membantu mengatasi kesulitan mitra dalam menyusun laporan atas pajak bumi dan bangunan serta bagaimana strategi dalam pencapaiannya di Kelurahan Paupire. Pendataan ini mampu meningkatkan kemampuan kompetensi mitra baik serta mampu meningkatkan kemampuan kompetensi dalam pembuatan laporan PBB, meningkatkan pemahaman mitra tentang pengelolaan PBB, serta mampu merancang strategi efektif dalam pencapaian PBB (Susilawati, et al., 2021).



Gambar 4. Pengembangan Program Kewirausahaan bersama Masyarakat Kelurahan Paupire

Kegiatan KKN lainnya yang dilaksanakan di Kelurahan Paupire ialah pengembangan kewirausahaan berbasis potensi lokal melalui pemberdayaan masyarakat yang terdiri dari beberapa tahapan diantaranya proses produksi dan pemasaran. Fokus pada kegiatan pemasaran sendiri, pemasaran dilakukan melalui promosi di berbagai media dan pangsa pasarnya. Sementara itu kendala yang dialami minimnya mesin produksi yang bersumber dari minimnya modal dan terbatasnya jam kerja warga (Malik & Mulyono, 2017). Pendidikan kewirausahaan masyarakat tentunya memiliki tujuan yang baik yakni untuk membantu membekali warga masyarakat untuk meningkatkan kualitas hidupnya. Oleh karena itu, kewirausahaan yang dikembangkan harus mengedepankan kesinambungan dan akuntabilitasnya dalam pemberdayaan masyarakat dengan potensi alam yang dimiliki (Tohani, 2015).

SIMPULAN DAN TINDAK LANJUT

Berdasarkan uraian pelaksanaan program kerja dan kegiatan KKN Mandiri yang dilaksanakan di Kelurahan Paupire, Kecamatan Ende Tengah, Kabupaten Ende mulai tanggal 03 Agustus sampai dengan 03 September 2020, maka dapat diambil kesimpulan yakni: KKN merupakan bagian dari mata kuliah, dimana pelaksanaannya dilakukan secara langsung di masyarakat sehingga Mahasiswa KKN dituntut untuk dapat hidup bermasyarakat dan memahami realita masyarakat dengan menggunakan pengetahuan, sikap dan keterampilan yang dimilikinya. Mahasiswa KKN dituntut untuk dapat menyelami dan membantu menyelesaikan permasalahan yang ada dalam masyarakat serta mempersiapkan diri baik mental maupun intelektual agar mampu bersosialisasi dan melaksanakan KKN dengan baik dan lancar. Program kerja KKN yang dilaksanakan sebagian besar dapat berjalan sebagaimana mestinya, walaupun ada penyesuaian waktu dengan kondisi dan situasi lingkungan masyarakat yang dapat meningkatkan semangat bekerja keras, keinginan untuk maju, sikap mental positif, pola pikir kritis yang pada akhirnya mampu mengembangkan pembangunan diri dan lingkungan. Manfaat yang diperoleh mahasiswa selama KKN yaitu menambah pemahaman mahasiswa tentang kehidupan bermasyarakat serta menambah rasa percaya diri mahasiswa untuk kelak hidup bermasyarakat.

Tindak lanjut yang disarankan untuk kelancaran penyelenggaraan kegiatan KKN pada masa-masa yang akan datang adalah sebagai berikut:

Bagi Masyarakat

Diharapkan dengan adanya KKN Mandiri ini di Kelurahan Paupire dapat terjalin kembali kerjasama yang berkelanjutan pada tahun berikutnya. Masyarakat dapat memberikan koordinasi yang erat dengan mahasiswa KKN mandiri sehingga tercipta suatu sinergisitas program yang saling menguntungkan kedua belah pihak. Pihak masyarakat dapat memberikan gambaran program kerja yang akan dilaksanakan dari program masyarakat dan sebagainya, sehingga program kerja KKN dapat disesuaikan dengan program masyarakat yang ada.

Bagi Universitas Flores

Pihak universitas hendaknya mengadakan koordinasi yang jelas dan teratur dengan para mahasiswa KKN, DPL, dan pihak lain terkait selama program KKN berlangsung.

Bagi Mahasiswa

Mahasiswa lebih mengoptimalkan dalam mempraktikkan ilmu-ilmu yang telah didapat selama pembelajaran di Universitas. Mahasiswa diharapkan dapat mengamalkan hal-hal positif yang telah didapatkan pada saat KKN di Kelurahan Paupire, Kecamatan Ende Tengah. Setelah selesai melaksanakan KKN, mahasiswa harus terus berproses untuk menjadi seseorang yang profesional dan bertanggung jawab di dalam bermasyarakat. Mahasiswa hendaknya mampu untuk berpikir kreatif dengan melaksanakan program-program yang memiliki tujuan dan manfaat yang jelas. Mahasiswa Mampu menjaga solidaritas dapat bekerjasama serta menjaga nama baik dirinya sebagai mahasiswa, dan warga masyarakat di Kelurahan Paupire, Kecamatan Ende Tengah

DAFTAR PUSTAKA

- Afandi, M. I. & Warjio, W. (2015). MPLEMENTASI PERATURAN DAERAH KABUPATEN ASAHAN NOMOR 11 TAHUN 2011 TENTANG PAJAK DAERAH DALAM PENCAPAIAN TARGET PAJAK BUMI DAN BANGUNAN PERDESAAN DAN PERKOTAAN (STUDI DESKRIPTIF DI KELURAHAN BUNUT BARAT KECAMATAN KOTA KISARAN BARAT). *Jurnal Administrasi Publik*, 5(2), 132-153. DOI: <https://doi.org/10.31289/jap.v5i2.70>
- Albab Al Umar, A., Nur Savitri, A., Pradani, Y., Mutohar, M., & Khamid, N. (2021). Peranan Kuliah Kerja Nyata Sebagai Wujud Pengabdian Kepada Masyarakat Di Tengah Pandemi Covid-19. *E-Amal: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 1(1), 39-44. Retrieved from <https://stp-mataram.e-journal.id/Amal/article/view/377>
- Anwas, O. M. (2011). Kuliah Kerja Nyata Tematik Pos Pemberdayaan Keluarga Sebagai Model Pengabdian Masyarakat Di Perguruan Tinggi. *Jurnal Pendidikan Dan Kebudayaan*, 17(5), 565-575. <https://doi.org/10.24832/jpnk.v17i5.49>
- Cahyono, B. (2014). PERAN MODAL SOSIAL DALAM PENINGKATAN KESEJAHTERAAN MASYARAKAT PETANI TEMBAKAU DI KABUPATEN WONOSOBO. *Jurnal Ekonomi dan Bisnis*, 15(1). DOI: <http://dx.doi.org/10.30659/ekobis.15.1.1-16>
- Djuniharto, D & Arraziqi, D. (2017). SISTEM INFORMASI PAJAK BUMI DAN BANGUNAN DESA BERBASIS WEB STUDI KASUS DESA GROGOL. *Jikom: Jurnal Informatika dan Komputer*, 7(2), 14-22. <http://ojs.stikombanyuwangi.ac.id/index.php/jikom/article/view/2>
- Fahrezi, A., Alfi, A., Salsabila, F. P., Kamalia, H. N., Haniff, M., & Zulfaidah, Z. (2021). Pembentukan Kreativitas Masyarakat Kelurahan Slipi Melalui Kegiatan Sosial Demi Menunjang Pemulihan Terhadap Dampak Pandemi Covid-19. *PROCEEDINGS UIN SUNAN GUNUNG DJATI BANDUNG*, 1(24), 27-43. Retrieved from <https://proceedings.uinsgd.ac.id/index.php/proceedings/article/view/578>
- Hidayat, N. (2019). Model Kuliah Kerja Nyata (KKN) Integratif Interkonektif Berbasis pada Pengembangan Masyarakat yang Produktif Inovatif dan Kreatif. *Panangkaran: Jurnal Penelitian Agama Dan Masyarakat*, 2(2), 219-238. <https://doi.org/10.14421/panangkaran.2018.0202-03>

- Kila, Y. & Banda, Y. M. (2019). Bauran Pemasaran Dan Pengaruh Perilaku Konsumen Dalam Membeli Produk AICE Di UD. Stan Jaya Kelurahan Paupire Kecamatan Ende Tengah Kabupaten Ende. *Ekspektasi: Jurnal Pendidikan Ekonomi*, 4(2), 75-80.
- Kurnia, M., Jaya, I., Jalil, A. R., Arya, N., & Amin, S. (2020). KKN Tematik Pemberdayaan Masyarakat melalui Penerapan Teknologi Untuk Peningkatan Taraf Hidup Masyarakat Di Kecamatan Pulau Sembilan Kabupaten Sinjai. *Jurnal Pengabdian Masyarakat Hasanuddin*, 1(1), 1-9. <https://doi.org/10.20956/jpmh.v1i1.9579>
- Larasati, D. C. (2017). EVALUASI PROGRAM INOVASI “SUNSET POLICY” DI KOTA MALANG GUNA MENURUNKAN ANGKA TUNGGAKAN PAJAK BUMI DAN BANGUNAN PERKOTAAN. *Reformasi : Jurnal Ilmiah Ilmu Sosial dan Ilmu Politik*, 7(1), 19-28, DOI: <https://doi.org/10.33366/rfr.v7i1.694>
- Latowa, F. S. M., Kaluku, M. R. A. & Lahinta, A. (2020). Sistem Informasi Monitoring Wajib Pajak Bumi Dan Bangunan Berbasis Web. *Jambura Journal of Informatics*, 2(2), 108-118, DOI: <https://doi.org/10.37905/jji.v2i2.7150>
- Londa, Y., Tanda, Y., Senda, Y. F., Gabe, Y. B., Banda, S. S., More, K. E. T., & Rani, H. H. T. (2021). PENGABDIAN KKN-MANDIRI TEMATIK KELURAHAN ONEKORE KABUPATEN ENDE. *Mitra Mahajana: Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 2(1), 97-104. <https://doi.org/10.37478/mahajana.v2i1.785>
- Mairita, D., Abrar Khansa, K., Fadly Syafran, M., Fadila, W., & Sri Wahyuningsih, E. (2021). Strategi Produktivitas dalam Penerapan Kuliah Kerja Nyata Di Masa Pandemi. *Jurnal Pendidikan Tambusai*, 5(3), 6120-6130. Retrieved from <https://jptam.org/index.php/jptam/article/view/1918>
- Malik, A., & Mulyono, S. (2017). Pengembangan Kewirausahaan Berbasis Potensi Lokal melalui Pemberdayaan Masyarakat. *Journal of Nonformal Education and Community Empowerment*, 1(1), 87-101. <https://doi.org/10.15294/jnece.v1i1.15151>
- Mukit, A. (2019). Peningkatan Kesadaran Masyarakat untuk Membayar Pajak Melalui Program Sosialisasi Perpajakan (Studi pada Program Kerja KKN Mahasiswa IAIN Jember di Dusun Gambiran Desa Mumbulsari). *Prosiding Konferensi Pengabdian Masyarakat*, Volume 1, 201-204
- Nona, R. V., & Sudrajad, A. (2021). PENDAMPINGAN USAHA KREATIF KRIPIK KELAPA PADA MASYARAKAT DESA WATUSIPI KECAMATAN ENDE UTARA KABUPATEN ENDE. *Mitra Mahajana: Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 2(1), 23-30. <https://doi.org/10.37478/mahajana.v2i1.808>
- Ramlan, A.M., Kasmin, M.O., Armadani., Hali, F., & Susanti, G. (2021). Peningkatan Bidang Pendidikan dan Infrastruktur melalui Program KKN di Desa Pabbiring Kecamatan Poleang Barat, Kabupaten Bombana. *Almufi Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 1 (1), 8-16.
- Tohani, E. (2015). DAMPAK PENDIDIKAN KEWIRAUSAHAAN MASYARAKAT (PKuM) DALAM KONTEKS PEMBERDAYAAN MASYARAKAT. *Jurnal Ilmiah Visi*, 10(1), 43 - 54. <https://doi.org/10.21009/JIV.1001.6>
- Supriyanto, S. (2019). Inovasi Dan Pemberdayaan Masyarakat Melalui Kesenian Di Desa Kedu Kecamatan Kedu Kabupaten Temanggung. *Abdi Seni*, 10(2), 83-100. <https://jurnal.isi-ska.ac.id/index.php/abdiseni/article/view/3039>
- Susilawati, S., Ramdany, R., Suryaningsih, M., Rawidjo, R., & Samukri, S. (2021). PENDAMPINGAN PENYUSUNAN LAPORAN PAJAK BUMI DAN BANGUNAN SERTA STRATEGI PENCAPAIAN PAJAK BUMI DAN BANGUNAN PADA DESA CILEDUGKULON, KEC. CILEDUG, KAB. CIREBON. *Jurnal Akrab Juara*, 6(4), 176-183. Retrieved from <http://www.akrabjuara.com/index.php/akrabjuara/article/view/1622>

- Tanjung, A., Nur'Aeni, N., & Heriyanti, S. (2021). PENINGKATAN TATA KELOLA DESA DA N PEMBERDAYAAN EKONOMI KREATIF BERBASIS DIGITAL DESA CIPAYUNG KECAMATAN CIKARANG TIMUR. *JURNAL PENGABDIAN PELITA BANGSA*, 2(01), 7-13. Retrieved <https://www.jurnal.pelitabangsa.ac.id/index.php/jabmas/article/view/772>
- Tola, D. & Juli, S. (2018). Analisis Faktor Yang Mempengaruhi Minat Mahasiswa Universitas Flores Dalam Memilih Lokasi Tempat Tinggal Kos (Studi Kasus Kelurahan Paupire Kecamatan Ende Tengah, Kabupaten Ende). *Ekspektasi: Jurnal Pendidikan Ekonomi*, 3(2), 83-94. <https://core.ac.uk/download/pdf/333810389.pdf>
- Wolo, D., Ngapa , Y. S. D. ., & Hariyanti, M. L. (2020). PENGABDIAN KKN-MANDIRI DESA GOLO WUAS KABUPATEN MANGGARAI TIMUR. *Mitra Mahajana: Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 1(1), 24-31. <https://doi.org/10.37478/mahajana.v1i1.715>